
ЖКХ Почему УК не готовы заниматься снижением сверхнормативного 
потребления ресурсов

Попросили тайм-аут
Андрей Куликов, Саратов

П
арадокс: новый по-
рядок оплаты расхо-
дов на общедомовые 
нужды (ОДН) при-
вел к росту платежей 

со стороны жителей, но одновре-
менно вызвал и недовольство 
коммунальщиков. Представите-
ли саратовских управляющих 
компаний (УК) даже предлагают 
ввести мораторий до следующего 
отопительного сезона на оплату 
ОДН по новым правилам.

Пенсионерка из Саратова Га-
лина Лесникова говорит, что в 
платежке за январь текущего го-
да сумму оплаты за ОДН (в основ-
ном она складывается из расхо-
дов на оплату электроэнергии) 
ей увеличили вдвое — со 147 до 
294 рублей. И таких примеров 
хватает, причем зачастую рост 
еще более значительный — в пять-
шесть раз. В областном комитете 
по государственному регулиро-
ванию тарифов подтвердили: жа-
лоб от саратовцев много, люди не 
могут разобраться, почему у них 
выросли суммы платежей в жи-
ровках.

Напомним, с января начали 
действовать изменения, внесен-
ные в Жилищный кодекс, расхо-
ды на общедомовые нужды были 
исключены из коммунальных ус-
луг и отнесены к жилищным. Це-
ли были благие: мотивировать 
УК экономить ресурсы, исклю-
чить сверхнормативное потре-
бление, воровство электроэнер-
гии и воды жильцами и злоупо-
требления со стороны самих 
управляющих организаций. При 
этом в соответствии с Жилищ-
ным кодексом расходы на ОДН, 
или, как теперь они называются, 
расходы «на содержание обще-
домового имущества», должны 
рассчитываться с 1 января по 
нормативам, а не фактическому 
потреблению.

По словам эксперта регио-
нального центра общественного 
контроля в сфере ЖКХ Людмилы 
Брезгуновой, как показывают 
первые месяцы этого года, ре-
зультат получился двойствен-
ным. В домах, где был перерас-
ход по ОДН, платежи снизились, 
а там, где собственники стара-
лись экономить коммунальные 
ресурсы, установили счетчики и 
расходы на общедомовые нужды 
были меньше норматива, теперь 
они, наоборот, увеличились. 
При этом зачастую УК старают-
ся скрыть факт повышения ОДН, 
вопреки требованиям закона не 
указывают такой платеж отдель-
ной строкой в квитанции на 
оплату жилищных услуг, а пря-
чут их в общих расходах на со-
держание жилья.

В результате Министерству 
строительства и ЖКХ РФ при-

шлось выступать со специальны-
ми разъяснениями по оплате 
ОДН, подтвердив право жильцов, 
которые установили в доме при-
боры учета, оплачивать комму-
нальные ресурсы по показаниям 
общедомовых счетчиков.

По мнению руководителя ре-
гионального центра обществен-
ного контроля в сфере ЖКХ Ни-
ны Царевой, у этой проблемы 
есть объективная причина: с ре-
сурсоснабжающими организа-
циями УК должны расплачивать-
ся по фактическому потребле-
нию, а оплата с жильцами огра-
ничена нормативами. В то же 
время проводить мероприятия 
по экономии ресурсов, зани-
маться снижением издержек, то-

чечной работой с должниками 
многие УК не хотят.

— Управляющим организаци-
ям никто не платит за то, что мы 
ходим по квартирам, проверяем 
приборы учета. Поставка ресур-
сов — это зона ответственности 
ресурсоснабжающих организа-
ций, а мы должны отвечать в том 
случае, если крыша в доме течет, 
— считает руководитель одной из 
УК Саратова Дмитрий Шафеев.

Кроме этого, представители 
УК озабочены ситуацией с нежи-
лыми помещениями, собствен-
ники которых с начала года долж-
ны расплачиваться напрямую с 
ресурсниками. В Саратовской 
области, так же как и в других ре-
гионах, между управляющими 

организациями и предприятия-
ми-поставщиками коммуналь-
ных ресурсов все еще не согласо-
ван перечень таких помещений.

По мнению председателя 
правления регионального Союза 
управляющих организаций Ми-
хаила Жуковского, необходимо 
установить мораторий до следу-
ющего отопительного сезона на 
начисления ОДН по новым пра-
вилам. За это время будут уточ-
нены площади нежилых помеще-
ний в домах. Кроме того, управ-
ляющие организации смогут вы-
строить с нерадивыми жильцами 
работу по новым правилам.

— Мы получили полномочия 
по работе с неплательщиками, в 
частности на установку антимаг-

нитных пломб, но нужно время, 
чтобы наладить такую работу, — 
объясняет Жуковский.

Примечательно, что против 
новых правил начисления ОДН 
выступают в основном крупные 
УК, объединяющие десятки или 
сотни домов. В небольших жи-
лищных организациях — ТСЖ, 
ТСН или ЖСК — ситуация другая.

— Для нас с переводом ОДН из 
коммунальных услуг в жилищ-
ные ничего не изменилось, это 
просто другая работа для бухгал-
тера, в нашем доме в местах об-
щего пользования установлены 
счетчики, и по ним жильцы про-
порционально своей жилплоща-
ди оплачивают работу лифтов, 
освещение подъездов. Конечно, 
есть и неплательщики, но их ма-
ло и мы с ними ведем постоянную 
работу, — рассказывает председа-
тель ЖСК «Раховский», зампред-
седателя Союза жилищно-строи-
тельных кооперативов Саратова 
Валентин Паркин.

Инвесторы «не телятся»
Выйти на самообеспеченность 
молоком без бюджетных 
вливаний будет сложно
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В Нижегородской 
области появится сеть 
кооперативов для 
закупок у фермеров
Сеть сельскохозяйственных кооперативов, которые бу-
дут принимать излишки продукции у частников, созда-
дут в Нижегородской области. Об этом губернатор Вале-
рий Шанцев заявил по итогам подписания соглашения о 
сотрудничестве между правительством области, Цен-
тральным союзом потребительских обществ РФ и област-
ным союзом потребобществ. Как пояснил министр сель-
ского хозяйства и продовольственных ресурсов региона 
Алексей Морозов, в течение 2017 года планируется соз-
дать не менее 16 сельхозпотребкооперативов, которые 
будут закупать продукцию и у сельхозорганизаций, фер-
меров и владельцев личных подсобных хозяйств. Прини-
мать станут овощи, мясо, грибы и ягоды. «Из закуплен-
ной продукции планируется формировать товарные пар-
тии, доставку возьмет на себя транспорт потребкоопера-
ции. Хранением и распределением продукции займется 
логистический центр облпотребсоюза. В первую очередь 
продукты будут направляться в нижегородские магази-
ны, излишки — в Москву — эту задачу возьмет на себя Цен-
тросоюз», — уточнил Алексей Морозов.

В Чувашии создадут 
селекционный банк 
семян 
Кабинет министров Чувашии и Римский телематиче-
ский университет Никколо Кузано подписали в рамках 
инвестиционного форума в Сочи соглашение об откры-
тии в поволжской республике селекционно-семеновод-
ческого центра для выращивания сортов сельскохозяй-
ственных растений. Впервые намерение открыть в Чува-
шии банк семян руководитель группы компаний 
UniCusano Стефано Бандекки озвучил в ходе рабочего 
визита в регион в сентябре 2016 года. «При моем универ-
ситете есть банк 200 типов различных семян. Я бы хотел, 
чтобы Чувашия стала селекционным центром», — сказал 
тогда Стефано Бандекки.

В Оренбуржье 
субсидировали тарифы 
на проезд в электричках
Тариф для пассажиров на проезд в пригородных поездах 
на территории Оренбуржья составит 17 рублей за деся-
тикилометровую зону: разницу между экономически 
обоснованной ценой перевозчикам возместит регио-
нальный бюджет. Как сообщили в пресс-службе губерна-
тора и правительства Оренбургской области, соответ-
ствующее постановление было принято в связи с тем, 
что сразу две компании, осуществляющие в регионе же-
лезнодорожные пригородные перевозки, уведомили о 
повышении тарифов. По их мнению, экономически обо-
снованные расценки составляют 46,81 и 65,99 рубля за 
зону. Транспортники объясняют это ростом цен на энер-
гоносители и аренду подвижного состава. «Цена за про-
езд в пригородных поездах для пассажиров увеличилась 
на 6,25 процента. К примеру, в 2016 году стоимость про-
езда от Оренбурга до Кувандыка составляла 288 рублей. 
Сейчас — 306, а экономически обоснованная стоимость 
поездки — 842,58. Разницу субсидирует бюджет обла-
сти», — пояснили в правительстве региона.

Города ПФО возглавили 
рейтинг мест для 
бюджетных путешествий 
весной
Сервис поиска отелей RoomGuru определил самые недо-
рогие города России для путешествий и отдыха весной 
2017 года. Рейтинг составлен по данным броней гости-
ниц, апартаментов и хостелов для проживания с 1 марта 
по 31 мая 2017 года. В топ-10 популярных у туристов го-
родов вошли Саратов, Ижевск, Самара, Смоленск, 
Пермь, Липецк, Курск, Брянск, Рязань и Киров. В сред-
нем туристы тратят на проживание в российских гости-
ницах три тысячи рублей в сутки. По данным сервиса, за 
проживание в Саратове туристы весной заплатят в сред-
нем 2,1 тысячи рублей за номер в сутки.
 
По сообщениям корреспондентов «РГ»

Качество жизни в большинстве реги-
онов ПФО в 2016 году по сравнению 
с другими субъектами РФ ухудши-
лось. По крайней мере к такому вы-
воду пришли эксперты РИА Рейтинг, 
проанализировавшие 72 показателя, 
объединенных в 11 групп — от уровня 
экономического развития террито-
рий и объема доходов жителей до 
обеспеченности населения различ-
ными видами услуг и климатических 
условий в регионе проживания.
Качество жизни в данном случае пред-
стает комплексной характеристикой. 
Речь идет о возможности человека 
трудиться в хороших условиях, иметь 
достойный уровень благосостояния, 
учиться, получать качественное меди-
цинское обслуживание, жить в нор-
мальном доме и чувствовать себя без-
опасно, дышать чистым воздухом и 
пить чистую воду, иметь доступ к куль-
турным ценностям.
Из регионов ПФО в первую десятку 
традиционно вошел только Татар-
стан, снова занявший четвертое ме-
сто. Относительно высоко — на 14-м 
и 16-м местах — Нижегородская и Са-
марская области, но они чуть опусти-
лись. В общей сложности девять 
субъектов округа свои позиции ухуд-
шили, три остались на том же уровне, 
еще два — Чувашия и Мордовия — 
чуть подросли.

— Анализ результатов рейтинга 
свидетельствует, что в ПФО наме-
тились негативные тенденции в ка-
честве жизни. Среднее значение 
рейтингового балла всех регионов 
округа хоть и превышает по-
прежнему среднее значение по 
РФ, но снизилось по сравнению с 
предыдущим рейтингом на 0,71 
пункта и составило 47,00. Значе-
ние снизилось у двенадцати из че-
тырнадцати регионов округа, — 

подчеркивают аналитики РИА 
Рейтинг.
Тревожнее всего с точки зрения 
динамики ситуация в Удмуртии, 
Оренбургской области и Марий Эл, 
которые опустились в рейтинге 
сразу на 6—8 мест. Так, в первой 
республике снизилось отношение 
денежных доходов населения к 
стоимости фиксированного набора 
потребительских товаров и услуг и 
выросла доля жителей с доходами 

ниже прожиточного минимума. 
Кроме того, ухудшились такие по-
казатели, как общая заболевае-
мость населения, обеспеченность 
дошкольников местами в детских 
садах и ряд других.
В Оренбургской области также упали 
доходы населения. Кроме того, ухуд-
шились некоторые показатели, ха-
рактеризующие экономическое раз-
витие. Например, сократился объем 
инвестиций в основной капитал, доля 

прибыльных предприятий. Жители 
Марий Эл тоже ощутили экономиче-
ский кризис на своем кошельке. По-
мимо этого в республике вырос уро-
вень безработицы, а также время по-
иска нового места трудоустройства. 
Отметим, что Марий Эл не только 
уверенно занимает последнее место 
в рейтинге среди регионов ПФО, но и 
уверенно приближается к концу об-
щего списка.
Если учесть, что речь идет об изна-
чально не самых богатых территори-
ях страны, то ничего удивительного в 
таком результате нет. К примеру, по 
данным Росстата, реальные распола-
гаемые доходы (средства, которые 
получает гражданин, за вычетом обя-
зательных платежей и скорректиро-
ванные на уровень инфляции) в стра-
не падают последние три года: так, в 
2014-м они сократились на 0,7 про-
цента, в 2015-м — на 3,2, в 2016-м — на 
5,9. Фактически это означает, что 
средства на руках населения обесце-
ниваются.
Если же сравнивать между собой фе-
деральные округа, то наиболее высо-
кий средний балл оказался в Ураль-
ском, затем идет Центральный, а 
ПФО занимает третье место.

Алексей Иванов,
«Российская газета»
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Экс-министра сельского 
хозяйства Пермского 
края заподозрили 
в хищениях
https://rg.ru/2017/03/03/reg-pfo/v-permi-eks-ministr-selskogo-
hoziajstva-podozrevaetsia-v-hishcheniiah.html
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим Топилин,
министр труда 
и социальной защиты РФ

МРОТ ДОЛЖЕН 
ПОДРАСТИ
Сейчас соотношение МРОТ к 
прожиточному минимуму со-
ставляет почти 70 процентов. 
Мы предлагаем принять закон, в 
соответствии с которым все бу-
дут знать, что в течение такого-
то периода, в такие-то даты 
МРОТ должен постепенно увели-
чиваться. Чем всегда работода-
тели недовольны? Тем, что, допу-
стим, в мае принимается закон о 
том, что с 1 июля МРОТ увеличи-
вается на энное количество про-
центов, и они не могут спрогно-
зировать и подготовиться к из-
менениям, из-за чего неожидан-
но вырастают издержки.

Дали «зеленый» свет
В Оренбуржье альтернативная 
энергетика постепенно 
вытесняет традиционную
Страница 20

Кабель до Поднебесной
Оптоволокно из Саранска вышло 
на зарубежные рынки, но не может 
закрепиться на российском
Страница 18

ОФИЦИАЛЬНО

ГУБЕРНАТОР Нижегородской 
области Валерий Шанцев под-
писал соглашения о сотрудни-
честве с Владимирской и Улья-
новской областями, а также Ре-
спубликой Крым. Документы 
касаются развития торгово-эко-
номических, научно-техниче-
ских, социальных и культурных 
связей. В частности, с крымча-
нами нижегородцы намерены 
сотрудничать в сфере машино-
строения.

НАЗНАЧЕНИЕ

НОВЫМ руководителем регио-
нального отделения Фонда соци-
ального страхования России по 
Республике Марий Эл назначен 
Александр Щитов, ранее зани-
мавший должность начальника 
управления ФСКН по региону.

ЦИФРЫ

НА 10,2 ПРОЦЕНТА снизился 
внешнеторговый оборот Ниже-
городской области в 2016 году и 
составил 4,75 миллиарда долла-
ров США, сообщили в Приволж-
ском таможенном управлении. 
При этом экспорт уменьшился 
на 14,7 процента (почти до 2,7 
миллиарда), а импорт — на 3,5 
процента (2,05 миллиарда).

В 1,4 РАЗА больше, чем годом ра-
нее, или свыше 9 миллиардов 
рублей, выделит в 2017-м Росав-
тодор Башкирии на строитель-
ство, реконструкцию, капре-
монт и содержание автодорог 
федерального значения и искус-
ственных сооружений. Наиболее 
затратной статьей расходов ста-
нет капремонт.

3,63 МИЛЛИАРДА рублей до-
полнительно поступят в бюд-
жет Самарской области из фе-
деральной казны в текущем го-
ду. Свыше 2,43 миллиарда пой-
дут на строительство и рекон-
струкцию дорог в Самаре и То-
льятти, в частности возведение 
Фрунзенского моста. 643 мил-
лиона — на создание новых мест 
в общеобразовательных орга-
низациях.

0,1 ПРОЦЕНТА составила ин-
фляция в Оренбургской области 
в феврале 2017 года, с начала го-
да — 0,6, сообщает Оренбургстат. 
При этом цены на продоволь-
ственные товары за месяц даже 
снизились на 0,1 процента. 
Сильнее всего подешевели све-
жие помидоры (на 12,3), апель-
сины (7,9), сахар (5,9), гречне-
вая крупа (5,4). В то же время ли-
моны, творог, молоко, сливочное 
масло подорожали в пределах 
6,9 — 2,7 процента.

В 1,54 РАЗА увеличится объем 
финансирования инвестицион-
ной программы энергетиков по 
строительству, техперевооруже-
нию и реконструкции электро-
сетевого хозяйства Кировской 
области в 2017 году и достигнет 
1,113 миллиарда рублей. Годом 
ранее эта сумма составлял 722 
миллиона.

Акцент

 В домах, где был перерасход по ОДН, платежи 
снизились, а там, где собственники старались 
экономить ресурсы, они, наоборот, выросли

Пока что в экономии ресурсов 
заинтересованы лишь жители, для 
коммунальщиков это только голов-
ная боль.
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